



LETTRE AUX ADHERENTS N°1

BON ANNIVERSAIRE AU RES !



Né dans une péniche !

Le RES est né publiquement le 3 Mars 2009 à l'occasion d'une conférence de presse tenue dans une péniche au 5 Quai de Montebello, à Paris, à deux pas de Notre Dame.

La demande d'interdiction des biberons au Bisphénol A a été formulée à cette occasion et suivie d'effet très rapidement. En avril, la ville de Paris retirait les biberons au BPA de ses crèches. Un an après, les sénateurs votaient l'interdiction, suivis rapidement par les députés, puis, en novembre de la même année, cette décision était étendue à l'ensemble de l'Union Européenne.

D'autres succès ont suivi : interdiction du BPA dans les contenants alimentaires, interdiction du perchloréthylène dans les pressings, obtention de la Stratégie Nationale Perturbateurs Endocriniens en avril 2014, reconfirmée en septembre 2019, reconnaissance du concept d'exposome dans la loi Santé de 2015.

La charte « Villes et Territoires sans Perturbateurs Endocriniens » lancée en septembre 2017 est aujourd'hui signée par 4 régions, 6 départements et 200 communes. Avec des moyens très limités, le RES est devenu aujourd'hui un acteur reconnu et respecté pour promouvoir la santé environnementale.

Nous pouvons avoir l'ambition d'aller plus loin.

C'est l'enjeu d'obtenir des Etats Généraux de la Santé Environnementale. Développer la Santé Environnementale, c'est nécessaire, c'est urgent pour s'attaquer aux causes de l'épidémie de maladies chroniques, qui touche aujourd'hui 20 millions de personnes et des populations de plus en plus jeunes. Les signes les plus visibles de cette réalité, les clusters de bébés sans bras et de cancers pédiatriques ont ému l'opinion mais, chaque année, 500 enfants décèdent de cancer, et chaque jour 500 adultes, dans le plus grand silence. L'autisme touche un enfant sur 100, l'hyperactivité 3 sur 100. Le nombre de cas de diabète, de maladies mentales, de maladies cardiovasculaires progresse 3 à 4 fois plus vite que le chiffre de la population. Les malades de la thyroïde sont au nombre de 3 millions. L'infertilité progresse : un homme de 30 ans a perdu 2 spermatozoïdes sur 3 en 50 ans. L'hypersensibilité est toujours niée. L'accident de Lubrizol révèle l'obsolescence des dispositifs Seveso..... Bref, « Notre Maison brûle et on regarde ailleurs ! ».

Depuis 11 ans, le RES a mené une action de plaidoyer en rassemblant toutes les pièces du puzzle qui, assemblées, permettent de voir la réalité de cette crise sanitaire. Nous avons organisé plus d'une vingtaine de colloques scientifiques, avec des associations de malades le plus souvent, pour rassembler les données scientifiques et les mettre dans le débat public, mais toujours en montrant que, derrière les chiffres, il y a des personnes dont les vies et celles de leurs proches peuvent être brisées. Face à cela, les politiques publiques sont très loin d'être à la hauteur des enjeux et n'ont pas encore clairement mis la Santé Environnementale comme une priorité. Un seul exemple l'illustre de façon caricaturale, l'utilisation des pesticides ne cesse de progresser et les engagements de diminution sont régulièrement reportés. L'épidémie progresse, le système de santé impose comme en témoignent les mouvements qui touchent les hôpitaux. Comme le prévoyait l'OMS Europe en septembre 2006, l'épidémie de maladies chroniques met en péril l'avenir des systèmes d'assurance maladie. Il est temps de changer de paradigme !

Les Etats Généraux de la Santé Environnementale que nous voulons doivent permettre d'ouvrir un grand débat national sur la réalité de la situation sanitaire et sur les moyens d'y faire face, en sortant la santé environnementale de la marginalité et en proposant les grandes réformes institutionnelles pour atteindre ce but.

Ouvrons le débat en

- Contactant les nouvelles équipes municipales pour leur demander de signer la charte Villes et Territoires sans PE. Par exemple : organiser une Journée sans PE, comme à Saint-Omer avec la communauté d'agglomération signataire de la charte.
- Réunissant des EGSE à l'échelon local. Par ex à Sainte Pазanne en Loire Atlantique à partir du cas de cluster de cancers pédiatriques, réunion dont le RES sera partenaire

Ecrivez-nous sur contact@reseau-environnement-sante.fr ou appelez-nous au 07 85 37 94 80

Nous comptons sur vous !

André Cicoella
Président du RES

[Agenda] 2 RENCONTRES IMPORTANTES :

- **14 Mai à Pantin** : Rencontre « PERTURBATEURS ENDOCRINIENS, QUELLES POSSIBILITÉS D'ACTIONS POUR LES COLLECTIVITÉS ? »

Le RES est co-organisateur avec le Centre National de la Fonction Publique Territoriale (CNFPT), Santé Publique France et les Ministères de la Santé et de l'Ecologie. Cette rencontre va permettre d'amener un plus grand nombre de collectivités locales à se doter de plans de lutte contre les PE à l'instar de ce qu'ont fait le département du Tarn, la région Occitanie, la ville de Besançon...

- **11 juin 2020 à l'Assemblée Nationale** : Colloque « Protection Maternelle et Infantile et Perturbateurs Endocriniens ».

Le RES a proposé aux députées Michèle Peyron (LRM) et Delphine Batho (Génération Ecologie) d'organiser ce colloque. Delphine Batho est co-présidente du groupe santé environnement à l'Assemblée nationale et Michèle Peyron est auteure du rapport sur la Protection Maternelle et Infantile, qui est aussi un cri d'alerte : « Il faut sauver la PMI ! », car l'existence même de la PMI est aujourd'hui en cause en raison de la chute de ses moyens : - 25 % en 10 ans. Situation paradoxale, alors que les données scientifiques montrent aujourd'hui que la protection de la grossesse et de la petite enfance est déterminante pour la santé de l'enfant, mais aussi celle du futur adulte et même celle de ses descendants.

Sans oublier l'ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DU RES 15 MAI à Paris

Il est encore temps de renouveler votre adhésion en 2020!

Cotisation Personne Physique : 30€

Ou selon vos revenus: 50€, 100€, 500€ ou 1000€

Cotisation Personne Morale: 100€

[Lien adhésion en ligne](#)

Adhésion en ligne encouragée, ou par chèque à l'ordre du Réseau Environnement Santé, à envoyer à l'adresse suivante : Réseau Environnement Santé, 206, quai de Valmy (MVAC) 75010 Paris

Faire abonner vos proches au RES-Actu :

Le lien à envoyer : <http://www.reseau-environnement-sante.fr/inscription-newsletter/>

Nous suivre sur les réseaux sociaux

